

Investigaciones recientes sobre la población de Buenos Aires

Tesis de posgrado

TÍTULO DEL PROYECTO: Migración y espacio urbano. Distribución de los migrantes paraguayos en la Ciudad de Buenos Aires: procesos de diferenciación y segregación espacial

PALABRAS CLAVE: Distribución espacial; segregación espacial; migración paraguaya; Ciudad de Buenos Aires

DOCTORANDA: Gabriela Mera

DIRECTORA: Susana Novick

CO-DIRECTORA: María Mercedes Di Virgilio

INSTITUCIÓN: Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires

FECHA DE INICIO: 1º de abril de 2007

FECHA DE LA DEFENSA APROBADA: 6 de noviembre de 2013

Problema, objetivos y métodos de la investigación

La presente tesis se enmarca en una línea de investigación de extensa presencia en las ciencias sociales del último siglo: la problemática de la distribución y segregación espacial de los inmigrantes en las ciudades.

El objetivo consiste en estudiar cómo se distribuyen espacialmente los migrantes paraguayos en la Ciudad de Buenos Aires, indagando el modo en que se articula la existencia de concentración residencial de este colectivo en determinadas zonas del espacio urbano con las interacciones cotidianas que desarrollan. Se parte de una mirada crítica respecto de la noción de segregación espacial entendida en términos de distancias físicas entre los grupos, pues se considera que el territorio se encuentra

atravesado por múltiples divisiones que conforman un trazado de fronteras socialmente constituido. En este sentido, se problematiza la relación entre distancias físicas y distancias sociales, entre la concentración espacial de los paraguayos en la Ciudad y la construcción de fronteras sociales y simbólicas en cuyo marco las diferencias y distancias se construyen como tales.

En función de la perspectiva teórica, la propuesta metodológica consiste en un abordaje mixto que combina técnicas cuantitativas y cualitativas que permiten analizar este proceso de manera integral. Por un lado, para mostrar la distribución espacial de los paraguayos en la Ciudad, se trabaja desde un abordaje cuantitativo, tomando como fuente el Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2001. Se realiza un análisis socioespacial con la integración de los datos georreferenciados mediante Sistemas de Información Geográfica, y se trabaja con la construcción de mapas e indicadores estadísticos de distribución espacial. Por otro lado, para indagar en las interacciones, itinerarios, fronteras y relaciones con el entorno vecinal de los actores, se plantea un abordaje cualitativo, a partir de la construcción de un estudio de caso, y se aplican entrevistas en profundidad, flexibles y dinámicas, dirigidas a comprender las movilidades, sentidos, accesibilidades y exclusiones que atraviesan el habitar la ciudad.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Mera, G. (2009), "De problema estatal a problema sociológico. Políticas migratorias y discursos científicos en torno a la distribución espacial de los inmigrantes en las ciudades", en E. Bologna (org.), *Temáticas migratorias actuales en América Latina: remesas, políticas y emigración*, Montevideo, ALAP Río de Janeiro, Serie Investigaciones núm. 7, pp. 123-154.

_____ (2010), “Distribución espacial de los inmigrantes limítrofes en la Ciudad de Buenos Aires (2001)”, en S. Novick (dir.), *Migraciones y Mercosur: una relación inconclusa*, Buenos Aires, Editorial Catálogos/UBA, pp. 111-138.

_____ (2011), “Pensar las categorías, pensar al Estado. Reflexiones en torno al concepto de segregación espacial de los inmigrantes”, en C. Pizarro (coord.), *Migraciones internacionales contemporáneas: estudios para el debate*, Buenos Aires, Ediciones CICCUS, pp. 143-160.

_____ (2012a), “El acceso (desigual) a la ciudad: inmigración paraguaya y pobreza en la Ciudad de Buenos Aires. Un abordaje estadístico-cartográfico de su distribución espacial”, ponencia presentada en el V Taller “Paraguay desde las Ciencias Sociales”, Asunción (Paraguay), 21, 22 y 23 de junio de 2012. Disponible en <<http://grupoparaguay.org/index.php/taller-paraguay/v-taller-2012>>.

_____ (2012b), “Inmigración, distribución y espacio urbano. Debates y desafíos a partir del caso de los paraguayos en la Ciudad de Buenos Aires”, en S. Novick (dir.), *Migración y políticas públicas. Nuevos escenarios y desafíos*, Buenos Aires, Editorial Catálogos/UBA, pp. 143-168.

Marcos, M. y G. Mera (2010), “Pobreza estructural y migración limítrofe: aportes para pensar su articulación espacial en la Aglomeración Gran Buenos Aires (2001)”, en *Estudios Socioterritoriales* núm. 8, Tandil, Centro de Investigaciones Geográficas, Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, pp. 137-156.

_____ (2011), “La dimensión espacial de las diferencias sociales. Alcances y limitaciones metodológico-conceptuales de las herramientas estadísticas para abordar la distribución espacial intraurbana”, en *Revista Universitaria de Geografía*, vol. 20, Bahía Blanca, Universidad Nacional del Sur, pp. 41-66.

Mera, G. y M. Marcos (2012), “Los censos de población como fuente de datos para trabajar a nivel microespacial (1970-2010)”, en *Pampa, Revista Interuniversitaria de Estudios Territoriales*, año 8, núm. 8, Universidad Nacional del Litoral (Santa Fe, Argentina) y Universidad de la República (Montevideo, Uruguay), pp. 137-161.

CONTACTO: gabsmera@yahoo.com